

(第五部)

第六十八回
參議院大藏委員會會議錄

昭和四十七年四月二十一日(金曜日)

午前十時四十二分開会

委員の異動

詩集

松井誠

出席者は左のとおり、

四

卷

				政府委員
大藏省政務次官	成瀬 帷治君	O委員長(前田佳都男君)	○成瀬 帷治君	河本嘉久蔵君
大藏省主計局次	横川 正市君	次に、労働保険特別会計法案、空港整備特別会計法の一部を改正する法律案、沖縄振興開発金融公庫法案、以上三案を便宜一括して議題といたします。	○成瀬 帷治君	として松井誠君が選任されました。
大藏省主計局次	吉田 忠三郎君	前回に引き続き質疑を行ないます。質疑のある方	○成瀬 帷治君	大竹平八良君
長崎県長	野末 和彦君	は順次御発言を願います。	○成瀬 帷治君	河本嘉久蔵君
運輸省航空局監理部長	船田 譲君	この失保の事務組合に対する補助金が出ておりますね。毎年これはどれくらいずつ出ておるものでしようか。失保だけでなくみんなでいいです。	○成瀬 帷治君	として松井誠君が選任されました。
労働大臣官房長	住田 正二君	は、事務組合に対する報奨金の額であると思いま	○政府委員(藤繩正勝君)	大竹平八良君
労働省職業安定局審議官	藤繩 正勝君	すが、四十六年度は、報奨金は、五人未満の事業場につきましては、納付保険料額の一〇%、一割	○政府委員(藤繩正勝君)	河本嘉久蔵君
中原 晃君	中原 晃君	は、事務組合に対する報奨金の額であると思いま	○政府委員(藤繩正勝君)	として松井誠君が選任されました。

のは、これはまあいろいろと捕捉率がどれくらいのパーセントか私は知りませんが、報奨金というものがなければ、非常に捕捉率が悪くて、これはなければならないものなのか。いや報奨金というものは、元来は保険ですから、保険料金というものですね。ですから、税もあることですから、私も頭から全部がいけませんよとは言いませんけれども、こういうところに、たとえば五億なり八億なり、料率が上がつていけばどんどんふえていくことになる、いろんなことがあると思いますが、報奨金の問題については、基本的な考え方としてどういうお考え、既得権だから、これはもうどうしてもやらなきやならぬ問題だと、こういうふうにお考えになつてているんですか、どうですか。

○政府委員(藤岡正勝君) 労働保険事務組合は――本来ならば労働保険を強制適用していくわけですが、ございまますから、個別の企業が保険料を納付す

そこで、それをそういった事務組合の組織を育成助長するという面で、これに報奨金を出すというたてまえであるというふうに私どもは考えておるわけであります。

○成瀬幡治君 事務組合がどのくらいあるものなのか、また規模がどのくらいのものなのか、たとえば最高の報奨金の額をいただいておるところがどのくらいあるものなのか、全然わからないわけですけれども、大づかみに、まあこれこれの数で、最高の事務組合に対しては何千万ぐらいになつておるか、あるいは何百万ぐらいか知りませんが、たくさんになつておるところはどのくらいですか。

○説明員(田中清定君) 現在、事務組合の数を申し上げますと、労災保険事務組合が約九千組合ございます。それから失業保険事務組合が約五千、そのうち約三千事務組合が、二枚看板でかなりダブっておりますので、団体の実数としては一万四、

あるわけでござりますけれども、零細な組合は、そう申しましても、なかなか十分等が尽くせないという面がござりますの組合という制度をつくりまして、その納入をはかるうということなんでございましては、あるいは国がこの保険によりましては、それをおつしやる方もありますけれども、私たしましては、労働保険事務組合というのもと事業主にかわって、本来事業主が引き義務を、事務組合という組織で果たすうに理解をいたしておりますわけございましてがいまして、法律論からいたしますれば、いう予算がなくとも、当然法律上納付すべきであるからという考えも出てまいります。しかしながら、実情から申しまして未満の事業場というの非常にそういうふうに私どもは考えておあります。

、それをそりいした事務組合の組織を育むた規模がどのくらいのものなのか、たとへるという面で、これに報奨金を出すといふ点であります。しかし、これが何千萬ぐらいあるものなのか、全然わからないわけれども、大づかみに、まあこれこれの数で、事務組合に対しては何千方百らになつてあります。

あるいは何百万ぐらいか知りませんが、になつておるところはどのくらいですか。**田中清定君** 現在、事務組合の数を申しますと、労災保険事務組合が約九千組合ござります。それから失業保険事務組合が約五千、約三千事務組合が、一枚看板でかなり大きくなりますので、団体の実数としては一万四、

ないので、そこで保険というシステムをつくつて、いわば責任保険という形でこれが始まつてきてないわけございまして、そういうことで事業主の無過失賠償責任に対する保険システムということまで今日まできておるわけでございます。

失業保険のほうは、戦後の制度でございますが、

これは諸外国の例には、労使だけの負担の失業保険もございますけれども、わが国の場合には、御承知のとおり一般につきましては四分の一、日雇いにつきましては三分の一の国庫負担があるということでございます。それぞれ沿革なり考え方についてございまして、國の負担というものがまちまちであると私どもは思つております。ただ先生御指摘のように、社会保障といいうものが進むほど、やはりその辺の総合的なバランスというものを考えていかなければならぬということは、私どももそのとおりと思つております。常に労災につきましても、失保につきましても、関係の審議会あるいは社会保障制度審議会等々において、そのつど御議論をいただいておるわけでございまして、私どもとしては、現状においてはかような制度、これは沿革あるいはたでまえの上でやむを得ないと思ひますけれども、今後ともそのあり方について勉強をしてまいりたいと思っておるわけでございます。

第二点、御指摘になりました給付に比べて、福祉施設が非常に大きくなつていやせぬかといふ点でございますが、これも福祉施設につきましても、それぞれ法律に根拠がございまして、当然の保険事業の一環として行なわれているものでございます。特に最近では、保険事故の補償ということだけでござりますが、これも福祉施設につきましても、それを法律に根拠がございまして、その保険事業の一環として行なわれているものでございまして、むしろ保険事故が起つてから補償するということよりも、できるだけ災害を起つさないよう、労働災害防止対策といふものに入れる、あるいは失業の場合につきましても、失業が起つらぬように、完全雇用政策に重点を置いて、その一環として、いろいろな関連の施策を、保険事業の一環として行なうという考

え方をとつておりますので、そういう関係の経費を国として支出している場合が多いわけでござります。

それから、第三点におあげになりました積み立て金の問題、これもたいへん大きな問題でござりますが、連日御指摘いただいておる問題でございまして、金額的には相当大きなものになつてしまひましたけれども、失業保険の規定によります給付の二倍相当額を常に用意しておかなければならぬという原則から見ますると、まだ一五倍程度でございまして、それに及んでないといふ点もあるわけでございまして、この辺も私どもいたしましては、法律の規定に従つて積み立て金の運用というものをやつてまいりたいというふうに考えております。

○成瀬幡治君 まあ考えてみれば、たとえばこの業務取り扱い量ということですが、総額寄せますと、どのくらいになるか知りませんけれども、これは人件費が主たるものだと思う。労働省は、これは行政の責任者になっている。その原資は全部事業主であつてみたり、労働者がみんなで掛け金を出している。それは政府も若干出しておりますが、まあ大体もとはそちら出てきている。それでやつておるのであるのですが、この運営といいうものは審議会といいうようなものが、たとえば健康保険なんかやかもしいのですが、ですから、給付がどうなるとか、その掛け金の運営がどうなつてあるか、積み立て金はどこへ出したらいかと、そういうようなことについての、いろんな審議会のようなものがございましょうか。

○政府委員(藤繩正勝君) 当然ございまして、労災保険につきましては、労災保険の審議会がござります。失業保険につきましては、職業安定審議会といいます。失業保険につきましては、その中に、失業保険部会が設けられて、やはり取り扱っているわけござります。特に職業安定審議会失業保険部会においては、いろいろ御指摘のよしな点につきましては、いろいろ御指摘のよしな点につきまして、ちょっと昨年来といいますか、失業保険制度のあり方について具体的に検討をいただ

ておるわけでございます。

それからまた制度そのものを改定するというような場合には、当然社会保障制度審議会におはかりをして御意見をちょうだいしている、こういうかつこうになつております。

○政府委員(藤繩正勝君) 労災、失保両方とも労使、公益、三者構成でございます。

○成瀬幡治君 そういう審議会にかけていろいろと運営等おやりになり、たとえば給付のほうのことをについても、あるいは保険料率と申しましようか、非常に幅があるよう思います。それからしょっちゅう動いているようで、この資料をいただきますと、最高は八十から最低は二千五百まで、いろいろあるようですが、そういうようなことでおきめになる。そしてその答申を得たものが、これは大体政令事項ですか、率は千分の二とか千分の八十というものは。

○説明員(田中清定君) 労災保険の保険料率は、御承知のように千分の二から千分の八十まで、その料率の決定の基準は政令で書いてござります。具体的に個々の業種ごとの料率のものは、労働省の八十というものは。

○成瀬幡治君 そうしますと、この料率改定とい

うのは、審議会を経て検討をおやりになつてお

りますが、そのふうに理解していいわけですね。

○説明員(田中清定君) そういうことです。

○成瀬幡治君 これは五月十五日までに支払われることになるわけですが、大体ほんと入つてき

ますですか、実際はすぐれてくるわけですか。それから捕捉率はどのくらいですか。

○説明員(田中清定君) 労災保険、失業保険ともに収納率は九八、九九に達しております。基本的には、所定の納付期限にそれぞれ入つてくるといふような実績になつております。

○成瀬幡治君 労働省はこれだけですか、保険はほかにも制度ありませんか。

○政府委員(藤繩正勝君) 保険制度として行なつ

ておるものはこれだけでございます。ただ、似通た制度といたしまして、中小企業退職金共済制度というものを運用しておりますが、これは保険制度といいうものを運用しておりますが、これは保険ではありません。

○成瀬幡治君 私は身分のことをお尋ねしたいの

ですが、この特会のお金で労働省に何人くらいお見えになつて、それから地方ですか、県ですか、に一万人ちょっとの中で大づかみにどのくらいになります。

○政府委員（藤崎正勝君） 紙与と同じような取り扱いでござります。各特別会計で従来からも払つております。

○成瀬賛治君 そうすると其済組合に入っていますね。この人たちは其済組合の掛け金というものは、どちらの勘定のほうへ入るというふうに見ていいわけですか。

○説明員(田中清定君) 官房長から申し上げましたように、給与その他の人件費、それから共済組合の掛け金等につきましても、特別会計から共済組合に支出しておるということでございます。

○成瀬幡治君 支出じゃなくて、逆にいえば、そういう掛け金がその人たちの分だけは特会へ入る。だから、今度は逆に退職をされたような場合の年金は、あるいは共済組合の給付関係は、特会から扱われる、こういうふうに理解していくわけです。

○戸田菊雄君 空港特会計等につきましての質問
いうふう福祉関係の経費は、特別会計に計上されておりまして、それから国家公務員共済組合に支払われる。それから退職した場合の共済給付は、その国家公務員共済組合から支給される、こういうことに相なります。

を行ないたいと思うんですが、今回の政府の提案内容によりますと、特会計の内容でございますけれども、一つは空港整備事業についての出資、あるいは航空保安大学校の管理、運営その他、航空保安業務に密接な関係のある業務等についても、この会計において一元的に經理する。こういうものを考えていることは間違いないのであります。さらにこの航空機燃料税、過日設置をされましたこれらの一部を一般会計からこの会計へ練り入れ、そして空港整備の財源強化をはかつていく、こういう趣旨で、今回の特会計改正案というものが出来たようになりますが、そこで、その程度の、過日の航空機燃料税の設置の場合もいろいろと質問したのであります。大体五ヵ年計画、総体的には五千六百億、こういうことになつてお

りますね。この程度で、今後空の安全というものが守られる自信というものがあるのかどうかですね。この点をひとつお伺いしたいわけです。

それからもう一つは、やはりいま、これも前にいろいろ論議をされたことと思うんですけども、非常に日本の空港保安体制、これが諸外国、こと

それからもう一つは、やはりいま、これも前にいろいろ論議をされたことと思うんですねけれども、非常に日本の空港保安体制、これが諸外国、ことアメリカに比較をしておくれを来たしておる。こういう情勢にあることははつきりいたしております。その中でも、管制組織ですね、この整備が非常に緊急課題になつてゐる。その管制組織の中 心をなすものは、やはり何といっても一つは管制官の養成、こういうものが非常に大事じゃないか。それからもう一つは、航空保安大学校のいわゆる養成内容ですね、こういうものを十分検討していかなければいけないんじゃないかな、こういうふうに考へるんですが、その辺の養成内容についてひとつ説明をしていただきたいと思うんです。以上、二点について質問します。

○政府委員住田正二君) 第二次空港整備五年計画におきましては、空港保安施設の整備に重点を置いておりまして、七百億円を予定いたしておられます。この内訳といましましては、航空路の保安施設と、空港関係の保安施設に分かれるわけでございますが、航空路関係といましましては、前回にも御説明申し上げたと思いますけれども、全国に長距離空港、つまり幹線空港がある、そつて五成

日本は長距離監視レーダー網を整備する。その完成年度を、当初予定いたしておりました昭和五十二年度を、繰り上げまして、昭和四十九年度末までに長距離監視レーダー網を完成したいという計画になつております。また航空路の複線化あるいは複々線化をはかるということで、四十八年度末までに複線化をはかる、さらに飛行機の多い東京から西のほうの航空路につきましては、複々線化をはかるということにしております。

また空港関係でござりますけれども、ジェット機の入ります空港につきましては、原則として ILS をつけるということにいたしております。また飛行機の離発着の多い空港につきましては、空港監視レーダーを設置いたしまして、レーダー管

制をやるということにいたしております。そのほかVORとかDME、そういう関係の保安機器を各飛行場に設置いたすことにいたしております。

大体この七百億円の計画が遂行されれば、現在よりも安全性につきましては、相当強化されるというようになります。

大体この七百億円の計画が遂行されれば、現在よりも安全性につきましては、相当強化されるというようになっております。

次に、保安体制の問題でございますが、いま先生から御指摘がございましたように、確かに日本の管制組織といいますか、管制のやり方につきましては、外国に比較しまして、特にアメリカ、ヨーロッパの一部の国と比較いたしまして、おくれていることは事実だと思います。しかしながら、先ほど申し上げました長距離監視レーダー網を整備するということと同時に、各レーダーの自動化をいたしまして、これまでの手動操作から自動化をはかりますれば、大体歐米に追いつくのではないかというようになっております。

特にこういう管制をやります場合に、その中心となりますのは、いま御指摘がございましたように、管制官の問題だらうと思います。管制官につきましては、現在航空保安大学校におきまして本科四十名、専修科百名という規模で養成いたしております。したがいまして、この養成規模でありますれば、必要な管制官というものは大体まかなえるのではないかと、うよう見ております。

若干不足人數があるかと思いますけれども、その分は防衛廳から割愛してもらいまして、埋めていきたいというようになっております。

ただ、管制官が一人前になりますまでには、最低四、五年の年限が必要なわけでございまして、人數だけそろえたからといって、それで管制が十分にできるというわけではないわけでございますのに、今後養成いたします管制官につきまして、さ

○戸田菊雄君　いまの防衛厅から若干の応援をいいだしている現状はどのくらいで、今後どのくらいの期間防衛厅から応援をいただいているかなければならぬとおもふが、その点についてお尋ねいたい。その完熟度を高めるというような措置を講じてまいりたい、このように考えております。

○政府委員(住田正二君) 防衛厅からの割警は、
説明していただきたい。

いままでそつ大きな数字ではなかつたわけでございましたが、昨年来自衛隊のほうといろいろ話をいたしまして、いま交渉をいたしております。防衛庁の割愛といいますのは、二つソースがございまして、一つは、すでに防衛庁をやめた人をさらに運輸省のほうに来てもらうというと、それから防衛庁の現職の方を割愛してもらうという二つのソースがあるわけでございます。昨年来相当の人数が来ておるわけでございますが、ちょっと手元に資料がございませんので、後ほど御連絡いたします。

か。そういう解釈、理解、これは誤つてゐるんで
すか。

すが、板付のほうの返還と、沖縄のほうの返還は、当初予定いたしてなかつたために不足が出た。その穴埋めという意味で、防衛厅からの割愛、あるいは防衛厅をやめた人にいろいろ手紙などを出して、運輸省に再就職するということをやって、管制官の不足を埋めているという現状でございま

て、それを充実していくという方向は、全く正しかったことだし、それはぜひ充実していただきたいと思ってるんです。ただ、現在防衛省から割愛してもらわなければいけない内容としては、やめた人、それから現職で来ている人——これはあとで

資料をいただきますが、そういう状況になつてい
る。

この管制官の養成の責任官厅はどこになつていて
ますか。これは運輸省でしようか。それとも、現
在存在する日航とかそれぞれの航空会社、こうい
うところなのか。その辺はちよつと不勉強で私も
わかりませんが、どこが一体所管の官厅としては
担当なのか。

○戸田菊雄君 この「予算の説明」書ですけれども、八三ページに、それぞれ歳出項目がござります。これは大さっぽなもので中身はわかりませんが、いまの航空保安大学校の二億二千万円というものは、どの項目に入るわけですか。

○政府委員(住田正二君) 科目の中に「空港等維持運営費」というのがございますが、この中に入っています。

○戸田菊雄君 そうしますと、この「空港等維持運営費」の総額は百十四億三千万円ですね。この百十四億三千万円の中に、さっきの二億二千万円しか入っていないということになっていて、なおかつ現状は管制官に不足を来たしておる、自衛隊から応援をいただかなければいけない。だから、

これは長期計画がなんがあつて、たとえばこの五
ヵ年計画の空港整備大綱が全部完成をするという

これまでには、管制官も大体全部充足ができるとか、何かそういうた將来に対する見通しといふものを明確に持つておるのでしようか、その辺ちよつと。

○政府委員(住田正二君) この五ヵ年計画は、昭和四十六年度から始まっているわけでございますが、昭和四十五年度の管制官の定員が五百九十四名でございます。この五ヵ年計画を実施いたしましたことによりまして、約七百六十名の管制官が新たに必要になるという見込みでございます。このほかに減耗分も考えまして、五ヵ年間に八百九十名養成したいという計画を持つております。このうち本科学生といいますか、二年間の教育課程

を経まして出る者が百八十五名、それから専修科といいまして、一年間の課程を経まして卒業する者が五百二十名、計七百五名保安大学校で養成するということにいたしております。なお百八十五名の不足が出来ますが、これを自衛隊をやめた方あるいは自衛隊の現役の方に依存するという計画でございます。

には百八十五名の不足を来たすといふことは
画としてはやっぱりうまくないじやないかと思
う。やっぱり自衛隊に依存せずに、運輸省じかに
管制官の充実をはかつていくという独立性がなけ
れば、私はいけないんじやないかと思いますね。
この百八十五名の、いわば応援の中には現職がど

のくらいいるかわかりませんけれども、やはり自衛隊でも同じ国家公務員であることは間違いないですけれども、公務員でもそれ違った任務、役割りがあるわけですから、決してこの空港保安官として自衛隊に入つたということではないと思うんですね、これは何か自衛隊とそういう割り政策をとつていくことが今後の運営上いいとかなんとか、利害得失、そんなものがあるんですか。これなくすることはできないんですか、この自衛隊

の応援。この辺はどうなんですか。
○政府委員(住田正二君) 私どもよ

また、自衛隊の隊員の方も、せっかく自衛隊において五年とか十年、管制の技術を身につけてこの管制の技術というものは民間に出ても使えないものではないわけでございます。したがって、ういう取得した技術を、私どものほうで使う

現在の管制のやり方は、管制の責任は全部運輸大臣が負っているわけでございます。で、運輸省の管理しておる空港につきましては、原則として運輸省の管制官が管制しておる。自衛隊の管理しておる空港につきましては、運輸大臣が防衛庁に職権を委任いたしまして、自衛隊が管理をしておるという現状でございます。

それから航空路につきましては、全部運輸省でやつております。したがいまして、自衛隊がやつておりますのは、運輸大臣の権限の委任でござりますので、運輸大臣の統制下に入るというたてさえになっております。防衛庁から割愛してもらつた、割愛といいますか、来てもらつております管制官は、運輸省の中の管制組織に入れまして、航空路に入る場合もあれば、運輸省の一種、二種の航空管制に入れる、いろいろな形があると思いますけれども、特に自衛隊の空港に配置するということではございません。自衛隊の空港は原則として自衛隊が管理しておるという現状でございます。

の辺はどういう状況になつておりますか。これは一種、二種にかかわりなく、共用飛行場にかかわ

これはいまわからぬわけではないんですが、それは説明があつたよう、本科が二年、ないし専修科一年、こういうことで養成してくれば、それなりの年限はかかるでしょう。だから、足らないものを防衛庁の資格を持つておる者を借りてくるということはあるが、将来私はその辺は明確に整理をしていく内容じゃないかと思うのですね、そういう点についてはどうです。

○政府委員(住田正二君) 先ほど申し上げましたように、私どもいたしましては、管制官の養成は、原則として航空保安大学校でやっていくという考え方をとつておるわけでございます。ただ、先ほど申し上げましたように、自衛隊において五年とか十年管制の技術をつとめた人が、運輸省へ再就職したいという場合に、それはだめであるといふこともまあ言い切れない場合もあるかと思ひますので、例外的にはそういう人にもうらうこともある。しかし原則としては、航空保安大学校の養成でやっていくというのが私どもの考え方でございます。

○戸田菊雄君 これは参議院大蔵委員会調査室で出された資料であります、その最末尾に「新東京国際空港公団事業費及び財源内訳の推移」ということで、四十一年以降四十七年までの新東京国際空港公団の事業費は約千五百五十億でございまして、その一部をいたしまして三百五十億の出資がなされておるわけでございます。そのほかは借り入れ金でまかなう、そういうことでございまして、この出資したものが何に充当しておるかということではなくて、全体の事業費のうち三百五十億円を出資しておるということでございます。

○戸田菊雄君 あの空港整備特別会計法の第一条で、この公共の用に供される空港の設置及び維持運営、こういふものの事業が第一項に一応書かれています。

れておるわけであります、この自衛隊やあるいは米軍の専用飛行場、あるいは空港管制関係の事業、こういふものはこの対象となつていいようないい内容だと思うのですが、その点はどう一体理解すればよろしいでしようか。

○政府委員(住田正二君) 現在米軍と共に用しておる公共飛行場といいますか、定期航空路が開設されておる飛行場はございませんが、自衛隊と共に用している飛行場はかなりあるわけでございます。自衛隊と共に用しておる飛行場につきまして、特に民航地域、民間航空路用の航空機が使う地域につきましては、この特別会計によりまして整備をいたしております。

○戸田菊雄君 これは制度上としてはどうなんでしょうか。いま住田部長が説明されましたように、民間面だけ特会計に入っているという説明ですね。自衛隊や防衛庁関係で使うものについては別途会計ということで、それは防衛庁本来の一般収支予算の中で使用していく、こういうことなんですよか、どうですか。

○政府委員(長岡實君) 空港整備特別会計法の第一条に設置の目的が書いてございますように、公共の用に供するものということをうつておりますので、やはり自衛隊機その他の場合には、公共の用に供する公共施設ということは読みないので除外しておる、こういうことだと思います。

○戸田菊雄君 実質、会計上そういうふうに明確にびっと整理状況はできるんですか、制度上。その点はどうなんですか。

○政府委員(長岡實君) 共用の空港につきましては、その分についての施設ということは区分が可能なそうでございます。

○戸田菊雄君 あとでいろいろ聞いてまいりますけれども、第三条歳入及び歳出、その一項前段では歳入対象の項目がございますが、この歳入の対象内容はどういうものがございましょうか、具体的にひとつ説明してください。

○政府委員(住田正二君) 歳入といたしまして

は、一般会計からの繰り入れあるいは空港使用料、地方公共団体の負担、空港財産の処分、雑収入、そのような内訳になつております。金額的に申しますと、一般会計からの受け入れが三百四十八億、空港使用料が百六十四億、この空港使用料の中には、着陸料と航行援助料とがございますが、着陸料が六十八億、航行援助料が九十六億でございます。それから、地方公共団体が負担する金額、これは二種空港は国が四分の三、地元が四分の一ということになつておりますが、その地元公共団体の負担が十四億、それから空港財産、新しい空港ができるときに古い空港を処分するという金額が十三億、その他雑収入といたしまして使用料等が六億八千万でございます。

○戸田菊雄君 いま部長が説明されましたように、一つは空港事務所あるいは出張所、これの設備されておる空港使用料、こういうものが一つ、第三条前段でいう歳入の部に入ると思うんですね。それから航空機が空港に着陸する着陸料それから夜間の照明料、格納庫使用料、こういうものは当然入る。それから空港整備法の八条及び十条の規定の公共団体等の負担、こういうものも入る、それからもう一つは、借り入れ金ですね、法七条に基づく。というのは総体的に歳入対象になつていると思うんですけども、この料金はいまだ価格変動等でずっときているわけですから、も、運賃のほうは何年かに一回適切にやられていくわけですが、料金の改定等はどういう状況になつておるのでしょうか。これは運輸省自身の中でいろいろそのときの状況等勘案をして、自由にこれらの料金の改定等は行なえる状況になつておると思うんですけど、それはどういう状況になつてしまふのか。四十年以降どのくらい料金改定がやられて適切にいつているのかどうか、その辺はどうなんですか。

○政府委員(住田正二君) 運輸省で微収いたしてあります使用料は、空港使用料と航行援助料と二つあるわけでございます。空港使用料につきましては、いま手元に詳しい数字はございませんけれども、財源強化がねらいという一つのねらいを立

ども、四十年ごろまでは非常に着陸料は安かつたわけございませんが、四十一年に国内線の着陸料を五〇%値上げをいたしております。さらに四十年に国内線、国際線を問わず着陸料を二〇%値上げをいたしております。さらに四十五年に国際線を二〇%、国内線を五〇%値上げをいたしました。同時に従来割り引き率があつたわけございませんが、この割り引き率というのは、ある飛行場にたくさん着陸した場合に、割り引きするという割り引き制度があつたわけございませんが、この割り引き率といふのは、改定といいますか、割り引き率を減らして、実質的に値上げをするということです、四十五年度までには、ただいま申し上げましたようなことで、着陸料の値上げをいたしたわけござります。いま申し上げましたように、数字では国内線を重点に値上げをされておるような形になつておりますが、国内線と国際線とでは、現在でも約二・八倍程度の開きが残っております。国内線より国際線のほうが二・八倍高いわけでございます。従来その差が相当大きかったということをございましたのところが、いま申し上げたように国内線が重点的に上がつておりますが、その結果でもなおかつ国際線のほうが二・八倍高いといふことがあります。

○戸田菊雄君 これは大蔵省の資料ですけれどもこの空港整備特別会計歳入歳出予算額の推移といふことになつておりますが、この中の空港使用料収入四十七年度の場合に、一般会計からの受け入れが三百四十八億六千四百万、非空港使用料収入が百六十四億八千五百万、非常に今回歳入歳出区分を見ますと相当大きなウエートを占めておるわけですね。私なぜそういうことを聞くかというと、航空機燃料税が設置されて、四十八年度で四十八億円これに振り込まれて、四十九年、五十年とそれぞれ入ってきましたが、今回の経済変動などによつては、若干これが異動すると判断するわけです。そういう場合の財源が、今回の特別会計の改正の趣旨からいっても、財源強化がねらいという一つのねらいを立

てたわけですね。十分に財源補強ができるかどうか、その辺の見通しはどうでしよう。

○政府委員(住田正三君) 今回の第二次五ヵ年計画総額で五千六百億円でございますが、大体財源手当ではできておるというようにも考えております。今後の事業の遂行上いろいろな障害もござい

まして、一方では歳出の面でまだ不確定な問題が残っております。たとえば関西空港の建設について空港の第二期工事をどういうふうにするかというような問題、あるいは地方の空港におきましても、最近は土地の取得が非常にむずかしいというふうな問題もございますので、その面から五千六百億というものについてなお不確定な要素がござります。ただ歳入のほうは、一応燃料税にいたしましても、空港使用料にいたしまとも、計画どおり大体入ってくるというふうに見ておりますので、もしあほど申し上げました関西の問題、あるいは新東京の問題、あるいは地方空港の問題が順調に解決いたしまして、財源不足が生じるというような場合には、やはりその段階で何らかの財源措置を考えざるを得ないかと思いますけれども、現在の段階では、大体これだけの財源があれば、この五カ年計画は遂行できるというように考えております。で、私たちの考え方でございますが、大蔵省と十分話し合いをいたしておりますわけでございませんけれども、私どもいたしましては、この五カ年計画といふものは原則として受益者負担でまかなくてはいけないという気持ちでおるわけでございます。受益者負担という場合に、現在の受益者だけに負担させることが妥当であるか、あるいは将来の受益者にも負担してもらう、そのほうが公平ではないかといふ議論もございまして、特にこの五カ年計画をつくります際に諮問いたしました航空審議会においては、将来の受益者にも負担させるべきではないかという意見が非常によかったわけでございます。具体的には借り入れ金制度導入すべきぢやないかということでございまして、将来財源不足が生じました場合に

○戸田菊雄君 その点が私も心配なんですがね。いま部長は、やっぱりは言わないけれども、受益者負担と、こういうことを指摘をされた。受益者負担ということになれば、一つは運賃値上げということが当然考えられるんですね。だから、財源が十分でなければどこかに財源を求めなければいけませんから、結局受益者負担の名目で運賃値上げと、こういうことになりはしないか、この見通しは一体どうですか。

それからもう一つは、この前、航空機燃料税の

ときには、関係の参考人を呼んでいろいろ意見を聴取したときに、いま部長が言われましたように、借り入れ金制度をひとつやつてくれというのが日航社長の要望でもあつたわけですね。これは私は当然運輸、大蔵両省で種々検討してもらつてこうだらうと思います。その点はいいですけれども、この運賃値上げという問題についてはどういう考え方を守つておられますか。

○政府委員(住田正二君) 運賃値上げの要素とい
いますか、理由といたしまして二つあるわけでござ
いますが、一つは、こういう空港整備の事業費
を負担させるという意味の運賃値上げと、航空会
社の経費が増大するという理由に基づく値上げと
二つあるうかと思います。現在運賃値上げの申請
が出ておりまして審査をいたしておりますが、航
空運賃というのは、昭和二十七年の民間航空の再
開以来ほとんど値上げされないできているわけで
ございます。その理由といたしましては、大きく
分けまして二つ考えられると思います。一つは、
航空需要の伸びが非常に著しかったということが
あげられると思います。
もう一つは技術革新が非常に顕著であったとい
うことで、そのために経費増が吸収できたとい
う点をあげることができると思います。その二つの
理由によりまして、約二十年間運賃はほとんど上
げないで推移してきたわけでございます。今回の

値上げの申請の内容といたしましては、一つは、経費の値上げといいますか、いわゆる人件費、物

件費等の値上げがその要素になつておりますが、もう一つは、昨年度創設いたしました航行援助料と、今回ことしから施行されております航空機燃料税がその値上げの理由になつております。私ども

もといたしましては、従来技術の革新あるいは航空需要の伸びによって、経費の上昇が吸収されてきたという点が今後なお継続するかどうか、今後も相当航空需要の伸びは期待できますし、技術革新についてもなお経費の安い飛行機が出てくる期待も持ち得るわけでございますので、そういうふうに考えてまして、もし経費着というものが吸収できま

るものではあれば、できるだけ値上げの幅は押さえたい」という考え方をとつておるわけでござります。で、ほかの鉄道・自動車等の運賃は、三年間に一べんあるいは四年に一べん値上げいたしておられますけれども、航空運賃につきましては、そういう需要の増大と、技術革新ということがござりますので、航空機燃料税であるとか、あるいは航
行委料金であるとか、そういう特別の負担を行な

う場合は別といたしまして、それ以外の場合、そういう運賃値上げがあるというふうには考えてないわけでございます。したがつて、もしこの五カ年の途中において、あるいは第三次五カ年計画において新たに財源措置をするというような場合は別といたしまして、一般に運賃値上げを三年に一ペんあるいは四年に一ペんやるというような考え方を持っておりません。

○戸田薦雄君 これは大蔵省に質問するのですけれども、特会計ができたのは四十五年ですから、それ以前、四十年から国がどのくらい空港整備のために支出をしたか、その金額をひとつ教えていただきたい。年次別、四十年以降。

○政府委員(住田正二君) 特別会計ができましたがのが昭和四十五年でございます。四十五年におきます一般会計の負担が百八十三億でございます。四十六年が二百三十八億でございます。それから四十七年が先ほど申し上げましたように三百四十四億

八億でございます。参考までにその前にさかのぼって申し上げますと、昭和四十年が五十八億でござい三一。二年、三日一二三、八二一、

○戸田鶴雄君　どうもきのう、労働保険の特別会
から四十三年が百二十一億　四十四年が百四十四
億というような数字になつております。

計設置のとき言つたんですけれども、現在特会が港整備等に対し從来は国が全部めんどう見いろいろやつてきた、そういうものを四十五年以降特会を設定してやつてきているわけですから、部内の合理化や、あるいは大衆利用のその方面に對してすべて運賃でまかなくていく、こういう方向というものがいいのかどうか、非常に心配するわけですが、その辺はどう一体考えておられますか。

が、そういう点の統一性については、まだまだ御質問の趣旨にはまいらないじゃないだろうかと、

○戸田菊雄君 それから沖縄関係に對してでありますけれども、ことに離島への旅客の運送の用に供する短距離発着可能機の購入費に対する補助

金あるいは沖縄県が下地島に設置する訓練用の飛行場の設置費に対する補助、こういうものを持別会計から支出をしていこうということになつてゐるわけです。この沖縄の短距離発着可能なS T O L機これを就航させるわけですから、これに一億四千三百万、これを補助していこうということになつてゐるんですね。もう一つは、沖縄空港整備、この事業費のうち、訓練飛行場整備事業補助として九億八千五百万、合わせて十一億二千何がし出していくわけです。これで十分沖縄関係が整備されるかどうか。御存じのように、沖縄は非常に離島が多いんですね。交通機関を見ましても、本島のバス、そういったものの輸送機関しかないわけですね。で、国鉄もございませんし、勢い飛行機にたよらざるを得ないとという状況がある。ですから、そういうことからいけば、この飛行機の飛行場整備や、あるいは短距離発着可能用のS T O Lの配置とか、こういうものは必然的に私は多くして利便を供していかなければならぬと思うんですが、これは十分な対応措置としていま特別会計から出されるこの内容でいいのかどう

それからもう一つは、五月十五日に返ってくる
わけですけれども、とても直ちにそういう体制づ
くりがとれるのかどうか。その辺の準備なり、具
体的作業の進行状況については一体どういう準備
を持っておるのか。その辺の内容についてひとつ
説明してください。

港が大半でございます。那覇空港を含めまして、航空法上定められた要件を充足してない空港が全

部と言つていいわけでございます。その中にいろいろ程度がございまして、那覇空港とか、あるいは宮古、石垣などの空港は、ある程度金をかけねば航空法上の要件は充足される。で、そういうような空港につきましては、本年度の予算で、沖縄が返つてしまひましたら、直ちに航空法の要件に合致するような工事をいたしたいという計画でございます。そのほかの空港につきましては、幾ら金をかけても、相当巨額の金をかければ、航空法の要件に合致することも可能と思ひますけれども、事實上むずかしい、工事をすることはむずかしい空港がかなりあるわけでございます。たとえば与那国といふ空港がございますが、与那国といふ空港につきましては、進入方面に非常に大きい岩があつて、航空法の要件に合致するためには、その岩を取り除かなければならぬ、その岩は与那国の名所にもなつてゐるということで、またその近くに人家もございまして、なかなか除去ができない、そういうようない空港につきましては、現

○政府委員(吉瀬維哉君) STOLの補助金一億四千三百万でござりますが、内訳いたしましては、航空機とか、それから予備エンジン二基、プロペラ等を加えますと、總体二億一千一百万円、これにつきまして残存価格一割を差し引きまして、補助率七五%を適用しまして、一億四千三百円、こういう内訳になつております。それから一方下地島の補助金九億八千五百万円でございますが、この九億八千五百万円でござりますが、

用地造成を完了するつもりでございます。そのほかに付帯施設とか、いろいろの費用がかかると思ひます。大体総体の経費に対しまして十数%の感じやなからうか、総体の金額、これから計画を立てまして確定しないとわかりませんが、そんな感じで考えております。

○戸田菊雄君 飛行機購入については七五%補助、大体納得いけると思うのですけれども、空港整備ですね、これは結局国が一四、五%程度とい

うことになると、あとは沖縄県が負担をすることになるわけですが、その辺はどうですか。

う飛行場にSTOLを入れるか、あるいは従来のYSを入れるか、今後調査した上で決定したいと

思いますが、そういうような空港もござりますが、すぐどうこうするという結論は出しにくいのです。ござりますけれども、航空法上の要件に合致するためには、ある程度の金をかけねば済むというよ

おりますので、御了承願いたいと思います。
○戸田雅雄君 ぜひ沖縄の財政をわめて枯渇、窮状況でござりますから、これは大蔵省としても十分この面は検討して、万端の準備を私はやつてやるべきだと思うのですね。先ほど指摘しましてたように、航空機にたよる割合というものは、非常に沖縄の場合は本土と違つて大きいわけですから、その点を配慮していただきたい、これは要望として申し上げます。

もう一、先ほど借り入れ金の問題が出てましたけれども、これは特会法の第七条以下十条まで関連条文がございますが、この関連条文の中で、運用としてもし政府が採用するということであれば可能なのか、その辺の見解はどうですか。

○政府委員(吉瀬維哉君) 法律的には可能でござります。いま限定して借り入れを行なつておりますが……。

○戸田菊雄君 具体的には借り入れ金限度のありますね、第八条ですか、この辺の運用になるわけですか。

○政府委員(吉瀬維哉君) さようでございます。

○戸田篤雄君　まあそうだとすれば、私は、やはり制度上の改廃問題ですから、一舉にいかない点は相当あると思います。しかし、いま実際運用し

てはいる航空会社の当事者としては、借り入れ金制度をやつしていただければ、もっと急速に各般の問題について改善措置がとれると、こう言つてゐるんですね。それはもう何年か前途に對しての見通しの上に立つてやつてゐるんだと私は思ふんです。ですから、今後十分検討していただいて、この問

題についてもひとつ対処していただきたいと思
うのですが、その辺の見解。

で来て、飛行機も大衆利用が増入をして、今後は需要も相当拡大をするであろう。こういうことは、航空燃料税のときにも部長が言われているところなんですね。そういうことになりますと、国鉄の場合には、全国のネットワークでもつて新幹線を敷き、あるいは東北総貫道で自動車道が一本

走る。そういうものは常に競争体制でやっておられる。しかし、それぞれ航空機にしても、あるいは国鐵にしても、資本投下は流用できないんです。その道でしか使えない。ばく大な投資をやっておる。こういうことになれば、おのずから交通関係各産業が今後立っていくためには、國で一定の任務、役割りというか、そういう使命、そういうのを設定をして方向を与えていかないと、将来においてたいへんな交通産業の混乱がやってくるんじやなかろうか、こういうように考えるわけですけれども、その辺の将来に対する見通し、展望でありますね、その点をひとつお聞かせを願いたいと思ひます。

○政府委員(吉瀬維哉君) 第七条の借り入れ金規定期定がござります。これにのっとりまして、将来空港整備を、飛躍的な拡充の必要ができた場合には、借り入れ金規定の活用ということも論理的には考えられるわけでござります。ただ御承知のとおり、借り入れ金を使うにつきましては、償還財源とか、あるいは償還計画とか、そういうものもございますので、これはまた財投を運用するには、理財局とも慎重に打ち合わせて検討する必要があると思います。なお私どもいたしましては、運輸省当局とも御相談の上、空港整備あるいは航空路の整備、こういうものに対しまして相当な拡充計画をつくつておりますし、それに必要な、たとえば着陸料とか、あるいは航空機燃料税等の財源が不足の場合には、思い切って一般会計から財源を投入しても、その計画に支障がないように期待している次第でございます。

○政府委員(住田正二君) 先ほど御指摘のありました問題は、総合交通体系の問題ではないかと思ひますが、総合交通体系におきまして、航空の役割りは、比較的中長距離の都心間の輸送を担当するということになっております。で、長距離の場合には、新幹線との競合ということはございませんが、中距離におきまして新幹線との競合があらうかと思ひます。一応総合交通体系の考え方では、その場合は、お客様の選択にまかしたほうがい

いんだという考え方をとつておるようでございませんが、私どもいたしましては、航空というものには無限に発展するものでは必ずしもないという考え方をとつております。といいますのは、御承知のように、東京—大阪はすでにパンク寸前の状態でござりますし、今後新しい飛行場をつくるということも非常にむずかしいわけでございますので、やはり航空の特性というものは長距離にあるので、東京—大阪のような新幹線でまかなえるようなところは、できるだけ新幹線に移していくと、航空はできるだけ長距離のほうに使っていくたいという考え方を持つております。ただ実際問題でございまして、現在東京—大阪にも約三十分ぐらいの航空機が動いておりますし、パンク寸前の状態でござりますので、調整までやつていませんけれども、今後はできるだけほかの交通機関でまかなるようなどころは、ほかの交通機関にまかせるということで、できるだけ航空の特性である長距離輸送に重点を置くというような方向でやってまいりたいというふうに考えております。

○政府委員 住田正二君 私どもといたしましては、国鉄運賃が幾らであるから、航空運賃を幾らにすべきであるというような考え方は原則としては持っていないわけでございますが、ただ先ほど申し上げましたように、総合交通体系の問題といたしまして、できるだけ航空は遠距離を負担するに、東京一大阪のような近距離は国鉄にあるいは新幹線にまかしたほうがいいというような場合に、運賃の調整はある程度するということは考えられるところではないかと思います。これは運輸省全体の問題になりますが、運輸省の中でそこまで議論をまだいたしておりません。ただそういうふうな調整につきましても、制約があるわけでございまして、一つは航空法の規定で、路線ごとに適正な原価、適正な利潤という考え方をとっております。したがって、東京一大阪を航空のお客さんが乗れないよううんと高くする。北海道とか九州の運賃は下げるというようなことは、総合交通体系上は考えられることでございますけれども、航空法上の制約がありまして、適正原価、適正利潤という原則に反するような場合には、やはり法律違反ということになりますので、ある程度の調整はできることとしても、そう大きな調整はやりにくいという感じでございます。もしいまの御質問が、航空としては全然値上げの理由はないんだけれども、今後鉄道運賃がどんどん上がると、その場合に航空も理由なくして上げていくくといいうような御質問であれば、そういうことは全然考えておりません。

○栗林司君 理由なくして上げるということではなく、そのときには、当然何がしかの理由を背景にして、燃料税もしくはほかの税額が上がつてくるという道筋を踏みながら料金が上がっていくんだろうと思ひますが、

・「委員長退席、理事嶋崎均君着席」

ただ一応念のためにもう一点伺いますと、航空法の制約といいますか、そのことばがいいか悪いか

は別としても、制約があって、全国ブールとしての自由な行政面から見た料金の組み立て方ができないのか。確かに行政ということで見ると、たとえばいまの五ヵ年計画にしても、五ヵ年計画で想定し得る条件の中で、便数をどうやって決定していくかということも当然入るわけですね。過密過疎の状態の中で、一番目抜きの東京一大阪間と、遠方との関係をへどういう料金関係にしたらいいのか、これも一つの行政課題になる。その意味で、航空法が持っている、一言で言つてしまえば、独立採算的なパターンというものは、やはりある時期再検討の機会がくるかもしれない。そういうお考えはお持ちでしょうか。

○政府委員(住田正二君) 確かに全国をブールして、政策的な運賃をきめていくという考え方はあるかと思いますけれども、現在の段階では、そこまでの調整は考えていないわけでございます。しかし将来、運輸省全体としてそういう方向でやるべきではないかというような議論が出た場合は、その方向で検討をする必要があるうかという感じは持っております。

○栗林卓司君 たいへん慎重なお答えなんだけれども、一言意見を申し上げますと、運賃というのはなるべく下げたほうがいいんだという議論は、必ずしも国民の合意は得られないということは申し上げておきたいと思います。何でもかんでも低くすればいいということでは決してないよう私は思います。

そこで、大蔵省にお伺いしたいんですけども、今度特別会計ということで、公害対策を中心含んでいく、それ自体たいへんよくわかる気もします。ただ、空港が整備される、あるいは新しく空港ができる、これは交通事情の変化ということになりますから、当然それに見合つてどういう環境整備をしていったらいいのか。それがこの特別会計でいう騒音対策を含めた公害対策なんだと言いますと、道路をつくる、鉄道を敷く、道路の場合には一般財源から一部出ておりますけれども

も、主たるものは、目的財源的なものを原資として道路がつくられておりますし、鉄道の場合には、国有鉄道ということになるのです。ところが、その道路なり鉄道建設に見合った環境整備をどうするかというと、それは一般財源から出していかなければおそらくだめなんだろうと思うんです。ところが、それもこれも空港整備に伴う環境整備に当然含まれてくる。また、小さく空港周辺ということで限つたとしても、どこまでが特別会計で見る公害対策なのか、どこから先が国の一般財源なのか、地方自治体の財源によってやるべきなのか、そういう調整問題が出てくると思います。そこで、今度の特別会計の中で、空港固有の整備をこえた環境対策などとが入つていては理解はいたしますけれども、むしろそれを入れざるを得ないという点から、逆に裏返して考えますと、特別会計の実は限界がそこに出ているんじゃないかな。したがって、当面緊急のため、当分の間ということで今御提案だと思いますけれども、昨今深刻な課題になりつつある環境整備ということを考えますと、それも含めて特別会計に移つていいか。将来国としての一般財源の方、地方自治体の財源の使い方との見合いでの政策の整合性ということが当然要求されてくる。この点について大蔵省いかがお考へでござりますか。

いたしましては、騒音対策ということを目的としております。特に、騒音対策につきましてはいろいろ議論もございましょうが、私どもは、基本的には原因者負担という考え方を貫いて、それに環境整備の財源をそういうものから調達しようとすると考えておるわけでございます。空港整備の関連するいろいろな広域的な事業、地域的な事業ということになりますと、やはりその限界線を置くのがなかなかむずかしい、そういうような点もございまして、私どもといたしましては、一般空港整備の範囲で、空港の新たな整備に伴う必要な施策を重点的に行なつていこうと、したがいまして、そこら辺までいまのところ特会に含ませようという考えは持っていないわけでございます。

○栗林卓司君 じゃ、最後に一つだけ、大蔵省にいまの騒音対策のことでお伺いしたいんですけども、実際に現地のいろんな不平不満、陳情を受けながらとということだろうと思いますが、その空港のございます、あるいは関連する地方公共団体また国としては、環境庁もしくはその他関連する諸官庁、そういうたところとどういう筋立てで、実際には騒音対策を進めておいでになるのか、その点ひとつお伺いしたいと思います。

○政府委員(住田正二君) 騒音対策は、現在航空機騒音防止法に基づきまして、空港の設置管理者がやるというたてまえになっておるわけでござります。したがいまして、運輸省の管理しております一種、二種空港につきましては、運輸省がやっているわけでございますけれども、しかし、実際問題といったしまして、運輸省が騒音対策をやるということは、いろんな面から制約があつて、なかなか進捗していないのが現状ではないかと思います。騒音対策というのは、やはりきめのこまかい施策が必要でございまして、そういうきめのこまかい施策というのは、本来地方公共団体がやるほうが適当であるという感じを持つておるわけござります。ただ、法律のたてまえ上、国がやるということになつておりますので、現在国でやつておるわけでございますが、今後は、できるだけ地

方公共団体と共同して騒音対策事業を進めていく
という考え方を持っておりまして、いまそのための準備をいろいろいたしております。特に今回の航空燃料税に関連いたしまして、譲与税が地元に行つておりますので、その譲与税を使って国ができるないようなどころをめんどう見てもらい、あるいは将来民家の防音工事をやらざるを得ないと思いますけれども、そういう民家の防音工事になりますと、一軒一軒五十万、百万というような補助事業を実施するわけでございますので、そういう点を含めまして、今度地方公共団体と一緒にって騒音防止事業をやっていくという考え方をとっております。経費の負担割合は別の問題でございますが、事務の実施の問題につきましては、地方公共団体と一緒にになってやっていくというのが私どもの考え方でございます。

○栗林卓司君 環境庁とか、そういう関係官庁の関係ではどうなんですか。

○政府委員(住田正二君) 環境庁のほうからは、昨年の暮れに、運輸大臣に対する勧告をいたしているわけでございますが、中身といたしましては、航空機の就航する時間の制限の問題と、それから騒音防止事業の実施の問題をいつているわけでございますが、運輸省といたしましては、環境庁の勧告を最大限尊重いたして処理いたしたいとの考え方でございます。

○戸田菊雄君 これで終わりますけれども、最後に、いま栗林委員も指摘をしたんですが、航空運賃の値上げの問題ですね。前に私も触れましたけれども、全般を見れば、たとえば一つの要因として、国鉄運賃とのかね合いですね、近い将来航空運賃の値上げというものは、あらゆる面から見えて、やはり今後需要増大その他によつて、公共性

が非常に増大をしていくことになりますれば、現下のところ、国鉄運賃は国会の議を経てと
いうことになつております。そういう値上げの場
合にですね、やはり国際競争間の問題もあるで
しょう、あるいは公共性の問題もある。安全性そ
の他、各般の国民の交通機関が持つ使命に対する
要請というものが強く出てくる。そういう面から
いって、今後やはり航空運賃の値上げ等について
も、私は、国会審議等に持ち込む、そういう慎重
さがあつてしかるべきじやないかと考える。その
辺の見解、なかなか部長として、政策的な問題で
すから、ぜひといたしておるわけですが、もう一
思いますが、一応どういうふうに考えておられ
か、その辺の見解だけをひとつお聞かせ願つて、
質問を終ります。

○政府委員(住田正二君) 航空運賃の値上げは、
先ほど来申し上げておるわけでございますが、今
回初めてと言つていい運賃値上げ申請であるわけ
であります。したがいまして、私どもいたしま
しては、それをどういうふうに処理することが、
将来の航空運賃のあり方から見て妥当なのかとい
うことで検討いたしておるわけでございます。ま
あ私どもいたしましては、当初、昨年取りまし
た航行援助料でありますとか、あるいはことしの
航空燃料税というものがなければ、航空運賃の値
上げの必要はなかつたのではないかというような
考え方も一部持つてゐるわけでございまして、し
たがつて、航空運賃を今後こういうような場合に
はどんどん上げていくのだというような考え方は
はほとんど上げていくのだというような考え方は
持つていなわけでございます。今度の第二次五
カ年計画の財源調達に関連して運賃値上げをして
いくということをございまして、国鉄運賃との関
係というものはあまり考えていない、まあ全然當
初から考えていなかつたわけでございます。それ
から総合交通体系というような問題から、できる
だけ各輸送機関の特性に合つたような輸送ができる
ようだ、その環境を整備するといいますか、そ
ういうような方向で処理するというような考え方
も、最近一方では非常に強くなつてきております

ので、かりに運賃値上げするような場合には、で
きるだけ遠距離を安くし、近距離を高くするとい
うようなことで処理したほうがいいのではないか
というような感じもあるわけでござりますけれど
も、しかし、先ほど申し上げましたように、一方
では航空法上の制約もございますので、どこまで
そういうことができるか、またむずかしい問題で
はないかと思います。

いずれにいたしましても、私どもとして申し上
げられるのは、こういう財源手当てをする場合に
は、受益者負担という原則に立って、新たに財源
負担をするような場合には、あるいは運賃値上げ
の問題も起るかと思ひますけれども、一般的に
他の交通機関と同じように、三年ないし四年ごと
に運賃を値上げしていくという考え方は、少なく
とも現在持っていないわけでございます。

それから先ほど戸田先生から御質問ございまし
た、管制官で自衛隊から何人くらい来ているかと
いう御質問でございますが、現職から来てもらっ
ている人が十人ございます。それからすでに退職
している人で、新たに運輸省で採用した者が十三
人ございます。計二十三名でございます。

○理事(崎崎均君) 三案に対する本日の質疑はこ
の程度にとどめます。

次回の委員会は、四月二十五日午前十時三十分
から開会することとし、本日はこれにて散会いた
します。

午後零時三十三分散会

昭和四十七年五月十三日印刷

昭和四十七年五月十五日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局

N